
Eminentísimo Señor Cardenal 

D. Raúl Silva Henríquez, 

Arzobispó de Santiago. 

Eminencia: 

Roma, 16 de Febrero de 1963.-

Ayer en la noche recibí su carta del 9 y me parece oportuno 

contestarla de inmediato. Desde luego se la agradezco mucho. Ir~ por partes. 

1) Concilio. 

a) Los esquemas anunciados no han llegado hasta este momento. Por carta de 
• Raúl Claro he sabido que hasta el 4 no habían sido despachados desde San-

tiago. El mismo Raúl me envió ~ ejemplar, personalmente, por su cuenta, 

y aunque lo he usado, podrá. ponerse enccondiciones de entregarlo en ca
so de no llegar los otros. 

b) Dado que LOsservatore anuncia hoy que la Comisión nne Dcotrina Fidei et 

Morum" se reunirá el Jueves 21, entregar~ el lunes el esquema con una 

carta firmada por v.E. aprovechando el papel que me envi6, y cuya copia 

le acompaño. Si V.E. piensa que sería conveniente agregar la lista de 
los Obispos chilenos que han adherido, eso podr!a hacerse despu~s y se

ría preciso que me la enviaran y mejor aún firmada por ellos. 

e) Creo que sería oportuno enviar el esquema a todos los miembros de la Co
~isi6n de doctrina (26, más el Secretario.). Además me parece convenien

te que lo envíen al P. Jean Danielou, S.J., Secretaría del Episcopado de 

Francia; 15, rue ~onsieur VII. Paria. (Es el centro de _informaci6n para ~ 

el Ep. de Franmie. y aún de otros países). Además a R.P. Mosmans, Sécre

tariat de l'Episcopat Congolais. B.P. 2598. Léopoldville I. Republique 

du Congo. Y finalmente al Prof. Michael Schmaus, Universita~. MUnchen. 

Deutschland. (Theol. Fakultat). 

d) Considero de verdadera importancia que el Episcopado est~ permanentemen

te informado sobre los problemas del Concilio. Yo he seguido enviando ma

teriales ~ Carlos González (¿sigue siendo él el encargado de ésto?) con 

la idea de que se policopien y se aistribuyan. Ultimamente he enviado 

(aereo-stampe) las observaciones de Karl Rahner sobre el esquema de B. 

M.V.; una nota del mismo sobre el problema Escritura y Tradici6n; dos no

t as de la Secretar!a ,del Episcopado de Francia, una sobre sacramentalidas . 
del Episcopado (y sus consecuencias) y otra sobre le. colegialidad. Hoy 

env!o un trabajo del P. Bernhard Haring, c.ss.R. sobre matrimonios mixtos, 
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tema que se hace más y más de actualidad dados los avances ecum~nicos. 

Fuera del primero pienso que los demás podrían traducirse para facilitar 

su lectura. No s~ si la Secretaría del Episcopado está en condiciones de 

asegurar este trabajo; pero creo que esto en modo alguno debería dejarse 

de lado. Se me ocurre que Raúl Claro podría hace~s·e cargo. Por mi parte 

le agradecería me indicara a quien continuar enviando los materiales que 

vaya obteniendo. 

e) Un plan más ambicioso me hace pensar en la informaci6n del Episcopado La

tinoamericano. Hasta ahora he estado enviando informaciones (a título lne

ramente personal, ynpor mi cuenta) a ~arios Sres. Obispos: Mons . Uéndez 

Arceo (México); Mons . Helder Camara (Brasil); Mons. McGrath (Panamá); 

Mons . Alfredo Viola (Uruguay); Mons . Ram6n Eogarín (Paraguay); Mons. Ar

mando Guti~rrez (Eolivia); Mons . José Dammert (Perú) y P. Trusso, distri

buidor para varios Obispos de Argentina. J~i máquina no da más copias. Po

quísimos han acusado recibo (lo que me descorazona un tan~o). Pero esto 

no basta, Son ocho personas, salvo Argentina y México que han prometido 

distribuir. Creo que si hubiera unos cinco centros de redistribuci6n se 

ganaría mucho y se podría llegar a todo el Episcopado . Brasil sería uno; 

Colombia podría tomar a su cargo a Venezuela y las Gua.yanaa, México a 

Centroamérica, Panamá y el Caribe; Argentina a Paraguay y Uruguay , y Chi

le a Perú, Bolivia y Ecuador. ¿Será· soñar despierto? Pero algún Obispo 

tiene que tomar la iniciativa; oreo que a mi no me correspon9.e hacer más 

de lo que estoy haciendo. He escrito en este sentido a n. Manuel, agre

gándole que no creo conveniente que esto se haga a trav~o del Celam; me 

parece mejor una estructura de "servicio extraoficial". Quedaría el pro

blema de financiamiento, que sería conveniente incl~era posibilidades de 

viajes al corresponsal en Eu~opa (debería ser otro que no yo). He pensado 

que tal vez Mons. Hengsbach podr:la apoyar. De todo esto V.E. dirá ••• 

f) Además de la Comisi6n de Doc trina, se anuncia en L'Oaservatore de hoy 

que el 23 se reunirá la Comisión Mixt"a (Esq. "De divina Revelatione"); 

el 21, l a Comisi6n de Seminarios, estudios y educaci6n cat6lica; el 20 

la de Reli~iosos. Y se espera la citaci6n de otras para pronto . No deja 

de apenarme la noticia de que V.E. no' vendrá en Mayo a la de Apostolado 

de laicos. 

2) Seminario. He enviado a Carlos González una informaci6n sobre la obligato

riedad y aplicaci6n de la Const. "Veterum ·Sa:pientia11 y sus "Ordina.tiones". 

Me las proporcion6 el P. Bernhard Hiring, que es tenido como una autori~ad 

en Moral y fué durante mucho tiempo profesor de Derecho Canónico. Me indic6 
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sin embargo que s6lo a V.E. indicara su nombre, como fuente de dicha infor
maci6n. Por eso no le dí el nombre a Carlos. Si V.E. se interesa por el pa
recer del P. Haring, puede pedirle a Carlos la informac16n, ya que no dejé 
copia. 

3) Pío Latino. Le acompaño copia de un informe que envi~ hace días a Carlos. 
No pretende ser completo. La situaci6n no es buena. Me parece que la cuota 
de autoformaci6n está un poco sobrepasada. Los seminaristas piensan que la 
Compañía no pone el Coleg~o a cargo de un personal que est~ a la altura de 
esta responsabilidad. Hoy día termina la Visita que está hac iendo el P. Ar
nou, "Delegado del P. General. Esta visita fu~, en parte, ~rovocada por que
jas del Alumnado hechas directamente a ~1 y, tal voz, por ciertas actitudes 
del P. Rector. 

4) Hábito eclesibstico. Noticias oficiales aparecidas en "La Documentation Ca-. 
tolique" indican que los Obispos de B~lgica todos de común acuerdo, han a-
dopstado como tal el "clergymen", manteniendo la sot ana en el interior de · 
los Semi narios y escuelas católicas. En Francia no hay acuerdo del Episcopa
do sino sobre un punto (que por lo deoás no es obedecido): el traje eclesiás
tico no puede identificarse con el traje seglar • . Las disposiciones de Paria 
ya se conocen. Pero en Cambrai Mons. Guerry ha ins i sti do en que el traje e
clesiástico ea la sotana, salvo algunas excepciones como ser el caso de via
jes al extranjero o visitas de usinas . Le envío estos datos porque me parece 
le interesarán. Creo que la tendenc.ia general es evitar la sotana, especial
mente por parte del clero más joven y "engagé". 

5) Personales. Estoy bien., aunque he bajado un poco de peso. La. tranquilidad y 
~ 

una vida m's organizada me han hecho mucho bien espiritualmente hablando. Y 
por eso estoy muy agradecido al Señor. Confieso algunos seminaristas y, de 
vez en cuando, me piden alguna plática, la que les doy, siempre previo per
miso de los Superiores del Colegio. He asistido a clases interesantes y creo 
que eso me servirá- Pero no he podido estudiar mucho, en parte por el traba
jo de informaci6n sobre el Concilio, hacer copias, etc. A pesar de todo creo 
que podría haber ocupado mejor el tiempo. Tengo una preocupaci6n honda: al 
actual ;precio del dóla r mi estadí a acá representa $8 .400 diarios y eso me 
da no se qué, dado que la Arquidiócesis no ea rica. Y me pregunto si el pro-. 
vecho que estoy sacando jpstifica un gasto tan enorme. Vea V.E~ y si consi-
dera que esto es excesivo, estoy pronto a regresar. Es cierto que el even
tual retorno · e~ Setiembre equilibra los cálculos; pero está por otra parte 
la posibilidad de rendir allá trabajando. No es que tenga deseos de irme. 56-
lo me planteo un problema de conciencia. Si Dios no dispone otra cosa, el 5 
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de .Abril parto a Tierra Santa, via Egipto y sobrevolando el Monte Sina:!, 
para pasar en Jerusalén la Semana Santa. Es un gasto fuerte, pero, por una 

parte me obsequiaron gran parte del dinero, si no es todo, y por otra me 

han aconsejado mucho que no deje de hacerlo, y sacerdotes tan estrictos 

en materia de gastos personales como Mons. Rencoret y Mons . Bascu1án. no 

iré s6lo, sino con Juan De Castro .-

Sin duda que esta carta se contará entre las "largas"; 

pero creo que no podía serlo menos; le ruego me perdone por ocuparle tanto 

tiempo. Una ~ez más le agradezco el afecto que me muestra y la confianza . 

Para un saceftdote, Eminencia, sentirse apreciado por su Obispo es algo que 

reconforta y sentir la caridad paterna del Pastor en forma personal es un 

don del Señor que no tiene precio. Jesús le pague todo. 

Flilialmente, como siempre, a su disposici6n; encomen-. 
dándolo y recordándolo afectuosaoente, 

, 

Jorge r''edina. E., Pl,ro, 

Vi a Aure lia 511. Roma . 
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